
令和３年度 第１回
八戸市体育施設整備検討委員会資料

日時 令和4年1月20日（木）10時

場所 八戸市庁本館３階議会第２委員会室



八戸市体育施設整備検討委員会の概要について

体育施設の将来的な整備の方向性に関し必要な事項について調査及び検討をし、市長に対
して意見を述べる。

職務

委員は、次に掲げる方のうちから、市長が委嘱(10人以内）（任期2年以内 再任可）
(１) 学識経験者
(２) 体育団体関係者
(３) 建築に関する有識者
(４) まちづくりに関する有識者
(５) その他市長が必要と認める者

・会長は、会務を総理し、副会長は、会長を補佐する。
・会長に事故があるとき、又は会長が欠けたときは、副会長がその職務を代理する。

・会長が招集し、その議長となる。
・委員会は、委員の半数以上が出席しなければ会議を開くことができない。
・委員会の議事は、出席委員の過半数をもって決し、可否同数のときは、議長の決するところに
よる。

会議

当市では、平成31年3月29日に策定した、八戸市体育施設整備に関する基本方
針Ⅰ「八戸市体育館の建て替えに向けた基本構想を早期に策定する」に基づき、
「八戸市体育館の建て替えに関する基本構想」を策定することとしている。

本委員会では、このことについて調査及び検討し、市が策定する「八戸市体育
館の建て替えに関する基本構想（案）」について審議するものとする。

本委員会の役割

委員

会長・副会長

1
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審議案件（１） 検討委員会の運営方法（案）について

１ 会議及び会議録は公開とする
２ 会議における発言は会議録として記録される
３ 会議録は、会長が確認し、確定する

運営方法（案）

八戸市附属機関の設置及び運営に関する要綱」（抜粋）
（附属機関の運営）

第５条 附属機関の運営については、活発な議論が行われるよう次の事項に留意し、効果的かつ効
率的運営に努めるものとする。
(1) （略）
(2) 個人のプライバシー又は政策形成過程における情報等に係る審議内容で、公開することにより当
該附属機関の適正な議事運営に著しい支障が生ずるおそれがある場合を除き、会議を公開すること。
(3) （略）

（会議録等の公開）

第６条 会議の結果については、審議経過等が明らかになるよう、会議録等を作成し、会議資料とと
もに、市民等に対する情報提供に努めるものとする。この場合において、会議録等の作成に当たって
は、少数意見についても可能な限り記載するものとする。

「附属機関の会議の公開等に関する取扱い」（抜粋）
第２ 会議の公開基準

附属機関の会議は、法令等の規定により非公開とされているものを除き、原則として公開するものと
する。ただし、次のいずれかに該当する場合は、当該会議の全部又は一部を公開しないことができる。
(1) 八戸市情報公開条例（平成14年八戸市条例第６号。以下「情報公開条例」という。）第７条各号に
掲げる情報に該当する事項について審議等を行う場合
(2) 当該会議を公開することにより、公正かつ円滑な議事運営に著しい支障の生ずることが予想され
る場合
第３ 会議の公開又は非公開の決定
(1) 附属機関の会議の公開又は非公開の決定は、第２「会議の公開基準」に基づき、当該附属機関
の長が当該会議に諮って行うものとする。
(2) 附属機関は、会議の全部又は一部を非公開とすることを決定したときは、その理由を明らかにし
なければならない。

第６ 会議録の作成及び公開
⑴ 附属機関の会議録は、会議の公開・非公開に関わらず、速やかに作成するものとする。
⑵ 公開した会議に係る会議録及び会議資料は、会議において公開しないこととした情報を除き、市

ホームページへの掲載及び情報公開コーナーでの閲覧の方法により、一般の利用に供するものとし、
非公開の会議に係るものについては、可能な限り公開に努めるものとする。
⑶ 前号の規定による会議録等の公開は、当該公開の日から少なくとも２年間これを行うものとする。
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審議案件（２）検討委員会の進め方（案）について

① 「八戸市体育館の建て替えに関する基本構想」と市が策定している関連する計画について、確
認する。

② 八戸市内の体育施設について、利用状況等、長根公園内の既存体育施設の現状を確認する。
③ 利用者アンケート、競技団体アンケ―ト、体育施設指定管理者、八戸市を拠点とするプロス

ポーツチームへのヒアリング内容を確認する。
④ 近年建設された他都市の先進事例について確認する。

→これらを踏まえ、八戸市体育館の建て替えに関する基本構想の策定を行う。

スケジュール
令和3年度

第１回
令和4年1月20日（木）10時 八戸市庁本館３階議会第２委員会室

第２回
令和4年2月７日（月） 14時 八戸市長根公園

第３回
令和4年2月14日（月）10時 八戸市庁本館３階議会第３委員会室

令和4年度
4回程度予定

令和３年度

• 第1回
検討委員会の運営方法、進め方について審議
関連計画の確認、市内体育施設の現状確認、先進自治体事例の確認、アン
ケート調査結果の確認

• 第2回
長根公園体育施設の現地調査

• 第3回
現状と課題の整理、施設の機能・規模構成等の検討

令和４年度

• 4回程度予定
①現状と課題の整理、施設の機能・規模構成等の検討
②市が策定する「八戸市体育館の建て替えに関する基本構想（案）」について
審議
③市長へ答申

八戸市体育館の建て替えに関する基本構想
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法律・国の計画

スポーツ基本法（平成23年6月）

八戸市総合計画

八戸市スポーツ推進計画（平成31年度から令和10年度）

八戸市体育施設整備に関する基本方針（平成31年3月29日策定）

基本理念

地方公共団体の責務
基本理念にのっとり、スポーツに関する施策を策定・実施する。

スポーツ基本計画（平成24年～令和３年度）

説明案件（１）八戸市体育館建て替えに関する関連計画等について

青森県の計画
青森県スポーツ推進計画（平成28年度～令和3年度）

重点項目
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誰もがスポーツを「楽しみたくなる街」の実現と「氷都八戸」の新生
～一年を通じてスポーツを「したくなる」「みたくなる」「支えたくなる]多様なスポーツ
文化の推進と創造～

基本方針

八戸市スポーツ推進計画

説明案件（１）八戸市体育館建て替えに関する関連計画等について

基本目標Ⅰ 誰でも楽しめる「生涯スポーツ」とアスリート育成に向けた「競
技スポーツ」の一体的な推進

•施策ⅠḘ１
子どものスポーツ機会の充実と体力向上

•施策ⅠḘ２
学生・社会人・高齢者それぞれのライフスタイル・ニーズに対応したスポーツ活動の推進

•施策ⅠḘ３
スポーツ関係団体、プロスポーツチーム、大学との連携による様々なスポーツを体験できるスポーツ機会

の提供

•施策ⅠḘ４
トップアスリートを輩出している競技や新たなスポーツ施設・環境を生かしたスポーツ競技力の向上

•施策ⅠḘ５
トップアスリートとの交流、トップレベルの競技大会への派遣支援

•施策ⅠḘ６
体育施設整備基本方針に基づくスポーツ施設の維持管理などによる活動場所の確保

基本目標Ⅱ 「スポーツ｣と｢まちづくり｣が連携した新たな産業の創造による
地域活性化

•施策ⅡḘ１
スポーツ施設の新設に合わせた継続的な競技大会・イベントの開催

•施策ⅡḘ２
地域一丸となったスポーツへの興味・関心を高めるための環境づくり

•施策ⅡḘ３
産業とプロスポーツチームの連携による、地域産業・地場産品等PRの展開

•施策ⅡḘ４
スポーツ体験・観戦を活用したスポーツツーリズムの推進

基本目標Ⅲ 多様な主体と連携した一元的なスポーツ事業の運営・管理共
同体の構築、人材育成の強化・推進

•施策ⅢḘ１
本市のスポーツ施設・環境の特性を活用した大会・合宿の誘致

•施策ⅢḘ２
大会・合宿時の会場、宿泊、観光等のワンストップ窓口の管理・運営の推進

•施策ⅢḘ３
地域スポーツを「ささえる」人材・環境の強化
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説明案件（１）八戸市体育館建て替えに関する関連計画等について

役職 氏 名 役職 氏 名

会長 長谷川 明 委員 大 谷 真 樹

副会長 米 内 正 明 委員 小 泉 亮

委員 石 橋 理 委員 澤 田 尚

委員 伊 調 千 春 委員 杉 本 奈美子

３ 開催概要
第1回 【開催日：平成29年１月31日（火）】
・検討委員会の進め方について審議し、平成29年度中に、既存体育施設の最適化、長寿命化、新規体育施設の
必要性についての方向付けをすることとした。

第２回 【開催日：平成29年５月25日（木）】
・平成29年度中の審議の進め方について、今後は課題の整理、財政状況への配慮、当市に必要な体育施設の
検討を行っていくこととした。

第３回 【開催日：平成29年８月23日（木）】
・市内体育施設の現状と課題の整理として、競技者数と利用者数の現状、利用者から寄せられる意見、受け入れ
可能な大会規模などから施設の問題点を整理し、今後の施設整備の方向性について審議した。その中で、八戸
市体育館が最優先に整備されるべきとの意見があった。

第４回 【開催日：平成30年2月23日（金）】

・八戸市体育館を含めた長根公園内の体育施設については、現行の長根公園再編プランとの兼ね合いから、整
備に制約が出るため、同プランの見直しについて提言すべきではないかとの意見があった。

・体育館の規模については、駅西地区の多目的アリーナ、屋内スケート場の開設を迎えることから、コンベンショ
ン機能は持たない維持コストがかからない施設がいいのではないか、サブアリーナを併設する大規模な体育館を
設置すべきとの意見があった。

第５回 【開催日：平成30年7月13日（金）】
・八戸市体育館を建て替えは、現体育館を使いながら建築できるよう公園内の別な場所にする方針とした。

第６回【開催日：平成30年10 月10日（水）】
・八戸市体育施設整備の基本方針に関する意見書(原案)の審議を行った。

第７回【開催日：平成30年12月12日（水）】
・第６回の検討委員会の内容を反映させた八戸市体育施設整備の基本方針に関する意見書(原案２)の審議を

行った。

第８回【開催日：平成31年1月30日（水）】
・第７回の検討委員会の内容を反映させた八戸市体育施設整備の基本方針に関する意見書(最終案)の審議を
行った。

長谷川会長が、市長へ八戸市体育施設整備の基本方針に関する意見書を提出【実施日 平成31年2月22日】

１ 八戸市体育施設整備検討委員会発足の経緯
平成27年12月、八戸市体育館の耐震診断を実施した結果、「震度６以上の地震に対して、倒壊又は崩壊の可

能性がある」との報告を受けたことから、八戸市体育館の方向性を検討する必要性が生じた。
加えて、平成28年８月には、当市において「公共施設マネジメントの推進に係る基本方針」を策定し、市内の公

共施設の長期的な視点による更新、統廃合及び長寿命化を計画的に進めることが求められていた。

以上のことから、市が策定を予定している今後のスポーツ施設のあり方、並びに整備改修に係る基本的な方向
性についてまとめる「八戸市体育施設整備に関する基本方針」について意見を述べる「八戸市体育施設整備検討
委員会」を発足することとした。

２ 八戸市体育施設整備検討委員会委員名簿（平成29年1月31日～平成31年2月20日）

7



説明案件（１）八戸市体育館建て替えに関する関連計画等について

八戸市体育施設整備に関する基本方針（平成31年3月29日制定）（抜粋）

基本方針①
八戸市体育館の建て替えに向けた基本構想を早期に策定すること

・最重点で取り組むこととし、早期に基本構想の策定に着手すること
・利用者の利便性を確保するため、長根公園内の別な場所への配置を検討すること
・武道館、弓道場、プールの機能集約を検討すること

基本方針②
市民が安全に利用できるよう予防保全の実施と長寿命化を図ること

・災害時の指定避難所となっている東体育館、南部山健康運動センター体育館、南郷体育館、屋内
トレーニングセンターの保全を優先的に実施すること

・予防保全を図るため、定期点検を実施し、緊急性のあるものについては迅速に対応し、維持管理
費用については平準化を図ること

基本方針③
既存施設の有効活用・統廃合による総量の維持・適正化を図ること

・既存施設の有効活用と類似施設の集約化等人口の減少を見据えた総量の適正化を図ること

基本方針④
市民のニーズや時代に適合するような施設の質の向上を図ること

・競技団体や利用者の意見要望を把握し、利用者目線にあった施設を目指すこと

・国際大会等の開催が想定される施設については海外からの来場者にも配慮した施設整備を行うこ
と。

基本方針⑤
スポーツによるまちづくりの視点による施設整備の推進を図ること

・地域プロスポーツチームは市民に元気や希望を与える貴重な地域資源であり、今後も継続的に活
動でき、観戦者にも配慮した施設整備を実施すること。

基本方針⑥
長根公園内の体育施設の移転を見直して公園の整備を行うこと

・平成25年２月に策定した「長根公園再編プラン」は社会情勢の変化を踏まえ見直すこと
・平成30年11月に認定を受けた「第３期八戸市中心市街地活性化基本計画」において中心市街地

のエリアが長根公園まで拡大されていることから、文化施設との回遊性の向上につながるような整
備を実施すること。
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説明案件（２）市内体育施設の現状について

八戸市体育施設の概要

施設名 面積 主要施設と整備年

長根公園 17.13ha

・体育館（S38） ・武道館（S56）
・弓道場（S52） ・相撲場（S56）
・スポーツ研修センター（H3) ・水泳プール（S47）
・ホッケーリンク（S51） ・野球場（S27）
・YSアリーナ八戸（R1）

東運動公園 18ha
・体育館（S62） ・陸上競技場（S58）
・野球場（S51） ・テニスコート（S59）
・自転車競技場（S51）

新井田公園 11.5ha ・テクノルアイスパーク八戸（S59）
・テニスコート（S63） ・多目的広場（S63）

屋内トレーニングセンター 1.4ha ・屋内トレーニングセンター（H1）

南部山健康運動公園 23.1ha ・健康運動センター（H4） ・多目的広場（H4）

カッコーの森エコーランド 10.9ha

・体育館（S55） ・野球場（S54）
・陸上競技場（H1） ・屋内運動場（H9）
・温水プール（H7） ・テニスコート（H1）
・相撲場（H1） ・バンガロー（H1）
・エコーステージ（H2） ・茶室 （H6）

多賀多目的運動場 9.4ha
・プライフーズスタジアム（H28）
・人工芝球技場（H28）
・多目的広場（H28）

位置図
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200,000

400,000

600,000

800,000

1,000,000

1,200,000

1,400,000

0

50,000

100,000

150,000

200,000

250,000

300,000

350,000

400,000

450,000

平成28年度 平成29年度 平成30年度 令和元年度 令和2年度

長根公園 東運動公園 新井田公園

南部山健康運動公園 屋内トレーニングセンター カッコーの森エコーランド

多賀多目的運動場 合計

(人）(人） 令和元年度から令和2年度にかけては、新型コロナウイルス
感染症対策のため、各施設で利用制限を設けている。

八戸市内体育施設の利用者数の推移について
（平成２８年度～令和２年度）

説明案件（２）市内体育施設の現状について
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説明案件（２）市内体育施設の現状について

八戸市体育館 東体育館 南部山健康運動センター 南郷体育館

外
観

設
置
条
例

八戸市体育館条例 八戸市健康運動センター条例 八戸市南郷体育施設条例

設
置
目
的

市民の体育、レクリエーションその他健康
で文化的な行事及び集会等の用に供する
ため。

市民の健康の維持増
進を図るため

市民のスポーツの普及
振興および健康で文化
的な行事、集会等の用に
供するため。

竣
工
年
月

昭和38年12月 昭和62年6月 平成4年9月 昭和55年7月

建
築
面
積

3,624.77㎡ 4,372.07㎡ 4,401.12㎡ 1931.07㎡

延
床
面
積

6,876.02㎡ 5,528.78㎡ 5,150.97㎡ 1,948.98㎡

構
造

SRC造
SRC造、RC造、

S造
SRC造、RC造、S造 RC造、S造

主
要
設
備

競技場
(ﾊﾞｽｹｺｰﾄ2面分)
トレーニング室
卓球場（９面)
会議室

競技場
(ﾊﾞｽｹｺｰﾄ2面分)
トレーニング室
体育室
会議室

競技場
(ﾊﾞｽｹｺｰﾄ2面分)
トレーニング室
プール
会議室

競技場
(ﾊﾞｽｹｺｰﾄ1面分)
トレーニング室
会議室

観
客
席

2,000席 1,018席 なし 248席

八戸市内体育館について
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説明案件（２）市内体育施設の現状について

八戸市内体育館の利用者数の推移について（平成28年度～令和2年度）

50,453 

55,599 

50,435 

51,553 

31,596 81,843 
79,649 

83,705 
50,675 

27,584 32,054 

31,464 

32,499 
30,930 

21,602 15,310 
15,503 

14,056 
15,512 

10,842 

100,712 

109,029 

107,694 

99,610 

62,045 

52,110 52,033 
56,691 

56,014 

28,828 

33,738 
36,859 

37,222 
33,830 

17,475 

7,150 
8,347 

10,291 
10,150 

7,228 

31,185 

32,669 

29,776 

24,972 

13,176 

29,997 29,433 

24,794 

20,609 

13,346 

32,350 
32,446 

30,608 

27,051 

19,070 

1,414 

1,595 

1,558 

1,618 

546 

5,061 
3,945 3,629 

3,549 

1,058 

1,044 
1,009 1,048 

571 

228 

45 60 40 190 

0 

183,764 

198,892 
189,463 

177,753 

107,363 

169,011 
165,060 

168,819 

130,847 

70,816 

99,186 
101,778 

101,377 

92,382 

58,375 

22,505 
23,910 

24,387 
25,852 

18,070 

0

20,000

40,000

60,000

80,000

100,000

120,000

140,000

160,000

180,000

200,000

２
８
年
度

２
９
年
度

３
０
年
度

元
年
度

２
年
度

２
８
年
度

２
９
年
度

３
０
年
度

元
年
度

２
年
度

２
８
年
度

２
９
年
度

３
０
年
度

元
年
度

２
年
度

２
８
年
度

２
９
年
度

３
０
年
度

元
年
度

２
年
度

八戸市体育館 東体育館 南部山健康運動センター 南郷体育館

競技場 トレーニング室 卓球場・体育室 プール 会議室・研修室

・令和元年度から令和2年度にかけては、新型コロナウイル
ス感染症対策のため、各施設で利用制限を設けている。
・赤字は合計

（人）
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体育館 武道館 弓道場

施設写真

竣工年 昭和38年 昭和56年 昭和52年

建築面積 3,624.77㎡ 1,620.65㎡ 236.25㎡

延床面積 6,876.02㎡ 2,087.80㎡ 236.25㎡

構造 SRC造 SRC造 S造

主要施設
競技場、トレーニング室、
卓球場、会議室

剣道場（２）、柔道場（２）、
レスリング場（２）、会議室

5人立（近的）

説明案件（２）市内体育施設の現状について

長根公園内体育施設について

相撲場 スポーツ研修センター 野球場

施設写真

竣工年 昭和56年 平成3年 昭和27年

建築面積 176.73㎡ 1,268.80㎡ -

延床面積 １65.62㎡ 2181.65㎡ -

構造 W造、S造 RC造 内野スタンドRC造

主要施設
屋外（1）、練習場（１） 食堂、第一会議室、第二会

議室、視聴覚室、研修室
両翼91ｍ、センター120m
観客席、照明、電光掲示板

水泳プール ホッケーリンク YSアリーナ八戸

施設写真

竣工年 昭和47年 昭和51年 令和元年

建築面積 - - 22,308.43㎡

延床面積 - - 26,274.00㎡

構造 - - RC造

主要施設
50ｍプール 12レーン
子どもプール
幼児プール 213㎡

28ⅿ×60ｍホッケーリンク スケートリンク
中地（人工芝、多目的）
トレーニング室、会議室、

13



説明案件（２）市内体育施設の現状について

長根公園内体育施設の利用者数の推移について（平成28年度～令和2年度）

183,764 
198,892 189,463 177,753 

107,363 

81,116 
75,069 

70,014 
63,923 

44,902 

430 
754 

513 

388 

10 

16,552 
15,795 

12,822 

11,245 

9,033 

20,542 
18,655 

18,402 
15,224 

12,125 

10,478 
6,577 

8,235 
7,836 

6,859 

68,910 
70,771 

83,090 

7,047 

7,715 

20,660 20,910 18,408 

19,140 

8,067 

54,235 

63,759 

402,452 407,423 400,947 

356,791 

259,833 

0

50,000

100,000

150,000

200,000

250,000

300,000

350,000

400,000

450,000

平成28年度 29年度 30年度 令和元年度 令和2年度

体育館 武道館 相撲場

弓道場 スポーツ研修センター 長根公園水泳プール

パイピングスケートリンク 長根公園野球場 YSアリーナ八戸

・令和元年度から令和2年度にかけては、新型コロナウイルス
感染症対策のため、各施設で利用制限を設けている。
・赤字は合計

（人）
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

① 利用者向けアンケート調査
八戸市体育館の建て替えに関する基本構想について、検討する基礎資料とするため、ス

ポーツ活動に関する活動状況や、長根公園内体育施設、新しい体育館に求める機能等に関
するアンケート調査を実施しました。

調査概要

期間 令和3年11月24日から令和3年12月24日まで

対象 市内体育施設の利用者

方法 各体育施設でのアンケート用紙設置・回収
インターネットでの回答

回答数 239

問１．あなたの年齢を教えてください。

31
27

20

32

39
42

40

8

人

5人

10人

15人

20人

25人

30人

35人

40人

45人

19歳以下 20歳代 30歳代 40歳代 50歳代 60歳代 70歳以上 未回答

31

11

6 5

17

21

25

9
6

3
6

4

9 8

4

10

1

5
8

11

19

4

9
7

人

5人

10人

15人

20人

25人

30人

35人

三
八
城

柏
崎
小
中
野

江
陽
吹
上
長
者
根
城
白
山
台

田
面
木

館 湊 東 大
館
是
川
南
郷
白
銀
白
銀
南

鮫 上
長
市
川
下
長
根
岸
市
外
未
回
答

問２．あなたのお住まいの地区について教えてください。
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問３．2020年度（2020年4月から2021年3月）の1年間に運動やスポーツをおこなった
合計日数について、次の中から１つお選びください。

問４．あなたが2020年度（2020年４月～2021年３月）１年間のうちに、長根公園内で一度で
もおこなったスポーツについて、次の中から全てお選びください。
※学校の体育の授業でおこなったものや、職業としておこなったものは除きます。

15.9% 20.1% 22.6%

12.6%

5.9%

6.7%

4.6%

5.9%

2.5%

3.3%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

回答数239

週に5日以上（年251日以上） 週に3日以上（年151日～250日）

週に2日以上（年101日～150日） 週に1日以上（年51日～100日）

月に1～3日程度（年12日～50日） 3か月に1～2日程度（年4日～11日）

年に1～3日 スポーツをしなかった

分からない 未回答

63 62

33
27 25

18 17 17 16
13 12

9 8 7 5 4 3 3 3 2 2 2 1 1 1 1 1 1

19
14 14

0

10

20

30

40

50

60

70

ト
レ
ー
ニ
ン
グ（
ジ
ム
等
利
用
）

ウ
ォ
ー
キ
ン
グ（
散
歩
・
ぶ
ら
ぶ
ら
歩
き
な
ど
を
含
む
）

ラ
ン
ニ
ン
グ・
ジ
ョ
ギ
ン
グ

弓
道
バ
ス
ケ
ッ
ト
ボ
ー
ル

階
段
昇
降

ソ
フ
ト
テ
ニ
ス

水
泳
バ
ド
ミ
ン
ト
ン

卓
球
ス
ケ
ー
ト
（
ス
ピ
ー
ド
、
フ
ィ
ギ
ュ
ア）

野
球
障
が
い
者
ス
ポ
ー
ツ

エ
ア
ロ
ビ
ク
ス・
ヨ
ガ・
バ
レ
エ
・
ピ
ラ
テ
ィ
ス

体
操
テ
ニ
ス

ア
ク
ア
エ
ク
サ
サ
イ
ズ
・
水
中
ウ
ォ
ー
キ
ン
グ

バ
レ
ー
ボ
ー
ル

サ
ッ
カ
ー
・
フ
ッ
ト
サ
ル

ア
イ
ス
ホ
ッ
ケ
ー

レ
ス
リ
ン
グ

武
術
太
極
拳

剣
道
空
手
少
林
寺
拳
法

グ
ラ
ウ
ン
ド・
ゴ
ル
フ

ニ
ュ
ー
ス
ポ
ー
ツ

そ
の
他

施
設
内
で
一
度
も
運
動
・
ス
ポ
ー
ツ
を
し
て
い
な
い

分
か
ら
な
い

未
回
答
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問５．問４で「障がい者スポーツ」を選択した場合、その障がい者スポーツの種目
名について、次の中から全てお選びください。

問６．現在どのくらい八戸市体育館を利用していますか。

9

7 7

5 5
4 4

3

0
1
2
3
4
5
6
7
8
9

10

ボ
ッ
チ
ャ

車
い
す
テ
ニ
ス

車
い
す
バ
ス
ケ
ッ
ト

ボ
ー
ル

車
い
す
ラ
グ
ビ
ー

ブ
ラ
イ
ン
ド
サ
ッ
カ
ー

パ
ラ
ア
イ
ス
ホ
ッ
ケ
ー

ゴ
ー
ル
ボ
ー
ル

シ
ッ
テ
ィ
ン
グ
バ
レ
ー

ボ
ー
ル

回答数

4.2%5.4% 10.9% 13.0% 7.1% 12.6% 12.1% 26.4%
2.5%

5.9%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

回答数239

週に5日以上（年251日以上） 週に3日以上（年151日～250日）

週に2日以上（年101日～150日） 週に1日以上（年51日～100日）

月に1～3日程度（年12日～50日） 3か月に1～2日程度（年4日～11日）

年に1～3日 利用していない

分からない 未回答
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問７．現在の八戸市体育館に満足していますか。

問８．問７とした理由を教えてください。

9.6% 17.2% 29.7% 17.2% 20.9%

0.8%
4.6%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

回答数239

満足 ほぼ満足 どちらともいえない やや不満 不満 分からない 未回答

【施設に関する意見】

満足とした理由

・床の反発性がいい。
どちらともいえないとした理由

・フロアの広さや観客席の大きさは適当だと思う。
・トレーニング室や卓球場があって役割を果たしているが、体育館の役割は果たしていな
いように思えるため。
・入口が分かりづらい。
・シャワールーム男女で分けて安心して使用したい。
・入口が閉鎖感がある。
・不便に感じる事が多い。
・耐震の関係で利用制限がかかっている。
・あまり利用していないため分からない。（複数）

やや不満とした理由

・老朽化が目立つ、古い。（複数）
・玄関や施設全体が狭い。（複数）
・更衣室・シャワー室が整っていない。（複数）
・体育館内でウォーミングアップに走ったりする場がない。
・使い勝手が悪い。（複数）
・フロアはいいが客席数更衣室シャワー室について他市の環境と比較し、貧弱である。
・入口が不便。

不満とした理由

・地震などの災害時不安。（複数）
・男性用更衣室のドアに遮蔽物がなく、開閉時にみられるときもある。
・古い。（複数）
・アップスペース、ウォーキングスペースがないから。（複数）
・狭い。（複数）
・大会等を行うには設備が不十分だと思う。（更衣室等）
・建物、設備が今の時代に合わない。
・中核市の中央体育館としてフロア面積が小さい、観客席も小さい。サブアリーナがほし
い。
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

【環境に関する意見】

満足とした理由

・古い建物であるがきれいに清掃されている。
・古く感じるが築57年はさほど気にならない。

ほぼ満足とした理由

・トレーニング室に冷暖房が効いている。
・古い建物であるがきれいに清掃されている。
・トレーニング室は夏涼しく冬暖かい。
・冬場が寒い。
・暗い。

どちらともいえないとした理由

・全体的に暗い感じがするが、古いので仕方がない。
・照明が暗い。
・冬季かなり寒い。

やや不満とした理由

・全体的に暗い。（複数）
・競技場に冷暖房がない。
・もっときれいにしてほしい。
・夏場の暑い時期には上の方でも通気してほしい。
・夕方、カーテンの隙間がスポットライトのようになって眩しい。

不満とした理由

・西日が入るとまぶしい。
・照明が暗い。夏暑く冬寒い。
・バドミントンのシャトルが見づらい。
・他の体育館に比べ暗い。

満足とした理由

・器具が豊富。
ほぼ満足とした理由

・トレーニング機器が充実している。
・まあまあのトレーニング機材がある。
・用具が整備されている。
・ハムストリングスを強化する機材がなくなった。おもりが足りない。

どちらともいえないとした理由

・トレーニングルームにウォーターサーバーが欲しい。
・トレーニングマシンの待ち時間にばらつきがある。
・YSアリーナのようにベンチプレスを充実してもらいたい。

やや不満とした理由

・卓球台が重く、傷みが大きいものがある。
・バーベル、ダンベル等のフリーウェイト器具の老朽化が目立つ。
・器具が古い。

【備品に関する意見】
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

【長根公園全般に関する意見】

満足とした理由

・敷地内でランニングできる。
・駐車場が広く、ジムやプール、武道をする場があるため。
・施設が充実していて様々なスポーツやアクティビティを行うことができるから。
・長根公園に残してほしい。
・立地場所が良く利用しやすい。

ほぼ満足とした理由

・スポーツがたくさんできるから。
・施設的には満足している。
・外でやるホッケーは、気持ちが良いから。
・駐車場も混雑がない。
・都市部に位置し、今後も活用できるのではないか。
・公園内の空間のゆとりがもう少し欲しい。
・大会時に駐車場がない。
・駐車スペースがもっと欲しい。
・体育館に徒歩で行く場合の道路が暗い時間帯でも安全で歩きやすいようになればいい。

どちらともいえないとした理由

・運動施設として有意義に使われていないような気がするため。

やや不満とした理由

・街灯が少ない。街灯や防犯カメラの増設見回りを強化してほしい
・駐車場が狭い。
・YSアリーナが整備され改善されたが、駐車場がまだ少ない

不満とした理由

・回遊性に乏しい。公園の充実。
・もっと自由に気軽に運動以外に家族や幼少期の子どもらを連れてこられる空間工夫がほ
しい。
・人々の集うエリアであってほしい。
・駐車場が少ない
・交通のアクセスが悪い。
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問９．現在の八戸市体育館は、市民の体育、レクリエーション等、健康で文化的な行事及び
集会等に利用される施設として整備されましたが、新たな体育館はどのような場であること
を望みますか。

18.6% 17.2% 9.7% 7.8% 12.2% 7.8% 6.1% 5.6% 5.6% 4.3%
3.0%

2.1%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0% 90.0% 100.0%

回答数575

競技スポーツに利用できる場（プロスポーツ公式戦、全国大会など）

市民スポーツに利用できる場（市や地区の大会など）

災害発生時に一時的な避難生活や防災活動の拠点として利用できる場

カフェやレストラン等で食事や休憩をゆっくりと過ごせる場

スポーツ観戦がしやすい環境が整った場（客席が充実している、ゆったり過ごせるなど）

普段運動をしていない人でもストレッチやトレーニングの指導を受けられる場

高齢者や障がい者、乳幼児を持つ保護者など、誰もが安心して運動できる場

地域スポーツに利用できる場（青少年を対象とした大会や自治会のイベントなど）

文化活動・イベントで利用できる場（演奏会・コンサートなど）

触れる機会の少ないスポーツを楽しめる場（トランポリン・ボルダリングなど）

雨の日や猛暑日にも遊具などで幼児や児童を元気よく遊ばせることのできる場

その他
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問10．今後長根公園内であなたが行ってみたいと思う運動やスポーツについて、現在行っ

ているものも含めて次の中からすべてお選びください。

その他
トランポリン、ストレッチ、ムエタイ、シュートボクシング、サンボ、合気道、
ローラースケート
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体操

その他

自転車競技

ボウリング

障がい者スポーツ

サッカー・フットサル

縄跳び

武術太極拳

ニュースポーツ

階段昇降

アクアエクササイズ・水中ウォーキング

テニス

野球

バレーボール

分からない

フリークライミング・ボルダリング

ソフトテニス

スケート（スピード、フィギュア）

エアロビクス・ヨガ・バレエ・ピラティス

弓道

卓球

水泳

バドミントン

バスケットボール

ランニング（ジョギング）・マラソン・駅伝

トレーニング（ジム等利用）

ウォーキング



説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問11．問10で「障がい者スポーツ」を選択した場合、その障がい者スポーツの種目名につい

て、次の中から全てお選びください。
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その他
知的障がい者サッカー・バスケ・情緒障害バレーボール、バドミントン
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問12．新たな体育館のあり方、スポーツや健康づくりの環境整備について御意見などありましたら御

記入下さい。（自由意見・要望など）

規模に関する意見

・どのような競技でも大会ができるような施設。
・立派な体育館を造ること。
・観客席がありたくさんの人がはいれるようにしてほしい。
・大会が開かれるような観客席を設けてほしい。
・成人式が開催可能な広さで、耐震性がある体育館が必要であると思う。
・中途半端な施設は作らないでほしい。
・改築後のトレーニング室は圧迫感の無い施設にしてほしい。
・全国から集まる施設。
・中途半端なものではなく、思い切って素晴らしい施設を造ってほしい。
・夏場に運動会ができるくらいの規模。
立地に関する意見

・八食センターの隣の田んぼに体育館を造ってもらいたい。駐車場は1000台（無料）。
・市中心部に近く利便性がいいので現在地に建て替えてもらいたい。
・尻内地区（西部）に体育館がなく、長根にこだわらず八戸駅周辺にも体育館を建設してほしい。
・建て替え期間使える体育館が少なくなってしまうのが心配。
・長根公園は立地がいい。
・体育館は駐車場が確保できる他地区へ。

機能に関する意見

・サブアリーナを設置する。
・体育館の整備に合わせて、全国大会開催可能な弓道場（遠的場）も整備してほしい。
・武道館も同じ建物の中に含める。
・公式大会のできる50mプール。（サブプールもある施設）
・県内には大会が行える長水路室内プールがないので、通年使用できる50m室内プールがあればいい。
・ボルダリング施設を造ってほしい。
・ジムやその他ヨガ、エアロビなどを行う施設を体育館と別棟で建てて貰いたい。
・館内に売店や飲食スペースがあった方がいい。
・ギャラリーにアップスペースランニングスペースを作ってほしい。
・温泉やカフェがあればいい。
・大会開催において更衣室、ミーティングルーム、サブコート等必要な設備はあった方がいい。
・合宿に利用できる宿泊施設が併設されていれば助かる。
・トレーニング後の栄養摂取ができる機能を設ける。
・あらゆる屋内スポーツが楽しめる体育館。
・テニスの壁打ちができる施設を造ってほしい。
・パワートレーニングルーム、ストレッチやリハビリを重点とするエリアもあっていい。
・高齢者がいつでも気軽に出入りができるトレーニング施設は設けてほしい。
・スポーツする際の、ちょっとした消耗品が販売されていればよい。
・スポーツだけではなく、文化的な集会も想定した体育館。
・中心街からの動線を整備し、市民の憩いの場かつ災害時防災拠点として整備する。

長根公園内全般に関する意見

・歩くコースと走るコースを分けた園内整備。
・公園館外で昼食をしながら自然と戯れるような東屋的日陰空間は必要。人々が集まりやすい仕掛け
を作ってほしい。
・他都市を参考に、子どもたちや家族連れがもっと利用しやすい公園にしてほしい。
・プール（夏）とホッケー（冬）を同一の施設にし、施設に余裕を持たせる。
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

施設の在り方に関する意見

・プロや全国規模のゲーム大会が開催できる規模と同時に、市民が観戦しやすい気軽に利用しやすい設
備環境の整った体育館にしてほしい。
・様々なスポーツで利用できる施設であれば各競技団体はうれしいと思う。
・どの屋内スペースにも対応できる総合的な施設を望む。
・すべての競技に対応できなくてもいいと思う。
・市民が誰でも利用しやすいように設計してほしい。
・基礎体力を養う施設であってほしい。
・市民が利用しやすい体育館を造ってほしい。
・八戸市民が気軽に行けるスポーツ以外でも楽しめる施設を希望する。
・市内には小さな子供が遊べる施設が少なすぎる。雨の日、暑い日、冬でも楽しめる1日いても飽きな
い施設ができることを望む。自分の子供が未就学児の時、遊ぶ施設が少なくて苦労した。今でも習い事
をしていないと休みの日体を動かす施設が少なくて困っている。気軽に入れる、遊べる施設が必要であ
ると思う。
・小学生以下も楽しめる施設。
・市民が日常的に使えるところにしてほしい。
・プロスポーツの開催よりは、地域の人々に還元される施設であってほしい。
・スポーツ促進のため、プロスポーツ観戦を多く行って欲しい。
・アスリート育成も大切だが、幅広い年齢層で幼いころから運動に親しむ環境づくりをすることがこれ
からの社会の役割として重要だと思う。それが長い目で見てアスリートやその人を支える人材の育成に
もつながるのではないか。また、多目的に使用できる施設にすることで、利用した人が運動を目にした
り始めるきっかけになることもあると思う。
・スポーツは、できなかったことをできるようになることで、子どもたちの自己肯定感を高める手段だ
と思う。競技の結果だけではなく、子どもたちの意識を高めるようなスポーツ施設として整備してもら
いたい。
・民間のトレーニングジムの月会費は高額であり、短命県の返上は難しいため、公営のレーニング室の
拡充をするべきだと強く望む。
・トレーニング室は筋トレ愛好家の意見を取り入れた上で、設計や器具の選定をしてほしい。
・大会のときにアップで使えるようなサブコートが小さくてもいいので欲しい。
・YSアリーナとは差別化を行って欲しい。似たような施設が2つ並んでも余してしまいそうなため。
料金に関する意見

・照明代がもっと安くなればいい。
・全国的に見ても市内4か所に体育施設があるというのは充実していると思う。とにかく使用料が安い。
・駐車料金が無料であってほしい。

備品に関する意見

・体育館の地下の卓球台を傷があるものではなくきれいな台にしてもらいたい。
・いろいろな筋トレ器具があればいい
・体組成計などを導入することで利用者も増えるのではないか。

バリアフリーに関する意見

・足の不自由な人でも不便なく上がれるようにしてほしい。
・障がい者がいつでも利用して楽しめるよう備品の整備をしてほしい。
・ユニバーサルデザインを取り入れた利用しやすい場にしてほしい。
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

運営に関する意見

・使用時間を早朝、深夜も含めてほしい。
・会員やクラブ等組織優先ではなく自由に開かれた施設にしてほしい。
・器具等が急に壊れないように入念に管理していただきたい。
・ストレッチやトレーニングをアドバイスする指導員を設置してほしい。
・今までに挑戦していなかった種目にインストラクターがつき、指導してもらえたらいい。
・なるべく休館日を少なくしてほしい。
・指定管理者のスポーツ教室を利用しているのでこれからも続けてほしい。
・年齢別の運動に関してのアドバイスが聞きたい。
・利用者が増えるようであれば女性指導者を配置する。
・大会競技会で利用しなくもいい。市民が使えるようにしてほしい。旧スケートリンクを利活用してほ
しい。スケートボード等も利用できる施設が欲しい。
・経験を積んだ職員の安定雇用こそ、継続したサービスには必要である。
・運営において秋田県の施設を視察してほしい。使ってもらうという発想と呼び込むアイデアも素晴ら
しい。
・大会利用は当然だが、イベントや大会がない平時の際に一般の人が利用しやすく利用したいと思わせ
る施設にすることが、市民の健康年齢の引き上げ長寿につながると思う。
・特別な会員制度を作って施設内で利用できる優待カードのようなものを作る。
・スポーツを普段からしている人は必然的に利用するので、特にスポーツをしない人が利用するきっか
けとなる集まりの場であってほしい。
・トレーニング室を男女別にするとか、一定の年齢で無料にするなど運営の工夫を。
・トレーニングの回数でランク分けしたり利用したくなるような企画も必要。
・平日の日中など利用者が少ない時間帯に高齢者に運動してもらうために公共交通機関等を活用する。
高齢者への無料開放など
・健康相談、体力づくり相談コーナーがあればいい。
その他の意見

・桜木町交差点の坂の拡張と、拡幅。
・関係する諸団体の意見や要望をしっかりと把握し、新たな体育館構想を明らかにして頂きたい。
・祭り・イベント時の防犯に力を入れてほしい。
・無駄のない施設を造ってほしい。
・コロナに限らず衛生的で安全な施設。
・広い施設をうまく利用できるよう工夫してほしい。
・寒さ対策をしてほしい。
・市民のため、公認スポーツができるようにしっかりとした体育館を造ってほしい。
・現行の公園内のルールが分かりづらい。
・YSアリーナの有効活用。
・利用者の要望を取り入れ使いやすい施設にしてほしい。
・高齢者障がい者に配慮し誰もが生涯スポーツに親しめる場であってほしい。（多種多様なスポーツ
運動への対応）
・VRスポーツもできるようにしてほしい。
・市内にも孤独孤立に悩む方は少なくないと思う。スポーツを通して様々な交流ができればいい。
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

② 競技団体向けアンケート調査

八戸市体育館の建て替えに関する基本構想について、検討する基礎資料とするため、各
競技団体に対し、アンケート調査を実施しました。

調査概要
期間 令和3年11月24日から令和3年12月17日まで
対象 八戸市スポーツ協会加盟競技団体 38
方法 各競技団体へのアンケート用紙の配付
回答数（率） 26（68.4％）

問１．平成24年度（2012年度）から令和3年度（2021年度）までの過去10年間で貴団体が主管と
なり八戸市内の体育施設で実施した大会規模が最も大きかった大会をお知らせください。

（大会規模とは、競技参加者数や観客など、各協会が総合的に判断してください）。

協会名 大会名 会場 日程
チーム

数
競技
者数

観戦者数

八戸市バレーボール協会 Vリーグ 市体育館 H28.11.26、27 4 120 3000
八戸市卓球協会 八戸市小学校卓球協会 市体育館 H29.11.23 25 585 600

八戸市ソフトテニス協会
北奥羽インドアソフトテニ
ス大会

市体育館、東体育館 毎年2月 80 160 50

八戸市柔道協会 青森県少年柔道大会 市体育館 R3.7.4 18 300 1000
八戸市相撲協会 青森県小学生相撲大会 市相撲場 H26.6.29 8 120 100

八戸市サッカー協会 ドリームサッカー ダイハツスタジアム H28.10.16 4000

八戸市ソフトボール協会
全日本総合男子ソフト
ボール大会

長根公園野球場ほか H29.9.16、19 32 800 2000

八戸市バドミントン協会 青森県民体育大会 南部山健康運動センター H30.7.28 、29 25 375 100

八戸市体操協会 東日本ジュニア 八戸市体育館 H26.7.25 90 200 500

八戸市アイスホッケー協会
第90回日本学生氷上競
技選手権大会

テクノルアイスパーク八戸H29.12 43 1000 不明

八戸水泳協会 国民体育大会予選会 長根公園水泳プール R2.8.2 18 268

八戸市レスリング協会
北日本少年少女レスリン
グ選手権大会

八戸市体育館 H25.4.27、28 40 409 1000

八戸市ウエイトリフティング協会
全日本マスターズウエイ
トリフティング競技選手権
大会

東体育館 H25.5.16 170 500

八戸弓道協会 八戸弓道大会 八戸市弓道場 H28.4.29 120 363 不明

八戸市空手道連盟
八戸市空手道連盟うみね
こ大会

八戸市体育館 H31.3.24 22 238 550

八戸市中学校体育連盟
東北中学校体育大会卓
球大会

八戸市体育館 R3.8.7 24 256 550

八戸市ゲートボール協会 県民体育大会 屋内トレーニングセンター H30.7.28 22 150 170

八戸市スポーツ少年団
青森県スポーツ少年団ミニ
バスケットボール競技会

東体育館ほか H28.12.17、18 32 500 2500

八戸市バウンドテニス協会
青森県バウンドテニス協
会親善交流会

東体育館 R1.12.8 17 90 50

八戸市銃剣道連盟 全国青年銃剣道大会 南部山健康運動センター H29.7.9 30 70 100

八戸市ママさんバレーボール連盟
第40回家庭婦人バレー
ボール大会

八戸市体育館ほか H29.11.26 16 200 200

八戸空道協会 協会内後期錬成大会 八戸市武道館柔道場 R1.11.16 23 20
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問２．大会運営にあたり、体育館に必要な競技施設、設備等について大会規模ごとにお知らせくだ
さい。（体育館を競技会場として行う競技団体のみお答えください。）

競技
競技場
面積

（㎡）
必要な設備 客席数

天井高
(ｍ）

照度
（ルクス）

八戸市バレーボール協会 2,728

サブアリーナ（2）、会議室（3）、
役員室（2）、競技委員室（2）、
審判員室（2）、選手控室（4）、
更衣室（4）、シャワー室（2）、
補助役員控室（2）、スポンサー室（1）、
ボランティア控室（1）、
メディア室（1)

5,000 12.5 1,500

八戸市卓球協会 1,960 会議室ほか 1,000 - 2,000

八戸市ソフトテニス協会 3,360 更衣室、会議室ほか - - -

八戸市柔道協会 3,136
常設柔道場（2） 会議室（4）、
役員室（2）、医務室(1)、
ロッカールーム(4）

3,000 - -

NPO法人八戸市サッカー協会
（フットサル）

1,820
ロッカールーム(4)、
ウォーミングアップスペース 3,000 - -

八戸市バドミントン協会 2,108
更衣室、シャワー室、会議室、
サブアリーナ

2,500 12 1,200 

八戸市体操協会 - 会議室、更衣室、観客席 2,000 13 -

八戸市レスリング協会 2,400
サブアリーナ（マット1面）、会議室(4)、
医務室(1)、更衣室(2)

- - -

八戸市ウエイトリフティング協会 400

サブアリーナ、選手控室男女（各1)、
会議室(2)、役員室(2)、医務室(1)、
検量室(1)、ロッカールーム男女（各1)

500 - -

八戸市バウンドテニス協会 2,880 - - - -

八戸市銃剣道連盟 1,352
アップ会場として4面設置できるサブア
リーナ、会議室、役員室（2）、医務室、
放送室、審判員室（4）

3000 - -

八戸市ママさんバレーボール連盟 2,520
サブアリーナ(2)、会議室(4)、
役員室(2)、医務室(1)

5,000 10 1,000

全国大会レベル
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

市・地区大会レベル

競技、
競技場
面積

（㎡）
必要な設備 客席数

天井高
(ｍ）

照度
（ルクス）

八戸市バレーボール協会 2,232

サブアリーナ(2)、会議室(2)、
競技委員室(2)、審判員室(2)、
選手控室(2)、更衣室(2)

2,000 7 1500

八戸市卓球協会 1,440
会議室

1,000 - 1500

八戸市ソフトテニス協会 2,520
トレーニングルーム、更衣室、会議
室 - - -

八戸市柔道協会 2,704

常設柔道場（2） 会議室（2)、
役員室（1）、医務室(1)、
ロッカールーム(2)

500 - -

NPO法人八戸市サッカー協会

（フットサル） 3,640
ロッカールーム(4)
ウォーミングアップスペース 1,000 - -

八戸市バドミントン協会 1,757

更衣室、シャワー室

1,000 12 1,200

八戸市体操協会 -
会議室、ステージ、更衣室

200 13 -

八戸市レスリング協会 1,600

サブアリーナ(1)、会議室(4)、医務
室(1)、更衣室(2) - - -

八戸市空手道連盟 3,872

サブアリーナ(1)、会議室(2)、
役員室(1)、医務室(1)、
ロッカールーム(2)

800 - -

八戸市中学校体育連盟 2,944

会議室(2)、役員室(1)、医務室(1)、
ロッカールーム(2)
サブアリーナ 5,000 - -

八戸市バウンドテニス協会 1,728
サブアリーナ、役員室、
医務室 - - -

八戸市銃剣道連盟 676

アップ会場として2面設置できるサブ
アリーナ、会議室、役員室(2)、
医務室、放送室、審判員室(2) 500 - -

八戸市ママさんバレーボール連盟 1,596

サブアリーナ(1)、会議室(4)、役員
室(1)、医務室(1)

3,000 10 1,000
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競技環境の快適さ（平均３．１８）

【満足と評価した理由（回答数１）】
・不便さを感じていない。（八戸市ソフトテニス協会）
【やや満足と評価した理由（回答数２）】
・周囲の整備も行き届いている。（八戸市ソフトボール協会）
【やや不満と評価した理由（回答数６）】
・フットサルの大会の場合はその都度防球ネットの設置が必要になる。（八戸市サッカー協会）
・壁面の色がシャトルと重なり見づらい場合がある。暗い。（八戸市バドミントン協会）
・メインフロアへの入り口が限られたところだけで利用しにくい。（八戸市体操協会）
・全般に明るさに乏しい施設内の照明や、快適とは程遠い空調設備。（八戸市銃剣道連盟）
・空調が無いため夏季の使用に支障をきたしている。（八戸市ママさんバレーボール連盟）
・観客席に土足でいけない。（八戸市ママさんバレーボール連盟）
【不満と評価した理由（回答数７）】
・夏季空調の必要性を感じる。（八戸市バレーボール協会、八戸市柔道協会、八戸市空手道連盟）
・夏場暑い、冬は暖房で暑い。（八戸市卓球協会）
・空調設備がない、階段が多く高齢者、幼児向きでない。（八戸市レスリング協会）
・床の強度が不足しており、競技の開催が難しい。（八戸市ウエイトリフティング協会）
・空調設備がないため、夏季の大会運営に支障をきたしている。（八戸市中学校体育連盟）

料金の利用しやすさ（平均１．８６）

【満足と評価した理由（回答数８）】
・妥当な金額である。（八戸市ソフトテニス協会）
・低料金で利用しやすい。（八戸市サッカー協会）
・安価である。（八戸市バドミントン協会、八戸市卓球協会）
・安価であり厳しい大会予算において助かっている。（八戸市柔道協会）
・安価で練習しやすく、大会運営の負担にもならない料金である。（八戸市空手道連盟）
・予算内で賄える金額である。（八戸市中学校体育連盟）
【やや満足と評価した理由（回答数２）】
・負担にならない料金だと思うがもう少し安くなればいい。（八戸市ママさんバレーボール連盟）
・使用料が負担になっている。（八戸市ウエイトリフティング協会）
【やや不満と評価した理由（回答数４）】
・料金の減免がない。（八戸市ソフトボール協会）
・冷暖房が高額。（八戸市銃剣道連盟）
・小中高の大会は今以上に安価で借用できれば助かる。（八戸市バレーボール協会）
【不満と評価した理由（回答数１）】
・暖房費が高い。（八戸市体操協会）

施設の大きさ（平均３．３１）

【満足と評価した理由（回答数１）】
・十分な広さがある。（八戸市ウエイトリフティング協会）
【やや満足と評価した理由（回答数２）】
・他市町村と比較するとやや劣る。（八戸市ソフトボール協会）
・最低限の広さは確保できている。（八戸市空道協会）
【やや不満と評価した理由（回答数４）】
・メインフロアが狭い。（八戸市体操協会）
・各競技を開催する際にコート面を増やせれば大会日程に余裕を持てる。（八戸市中学校体育連盟）
・コートが2面しか確保できないため、終了時刻が遅くなる。（八戸市バレーボール協会）
【不満と評価した理由（回答数９）】
・必要な面数が確保できないため、平等性を確保できない。大会運営が難しい。（八戸市ソフトテニ
ス協会、NPO法人八戸市サッカー協会、八戸市バドミントン協会、八戸市ママさんバレーボール連盟、
八戸市銃剣道連盟、八戸市卓球協会、八戸市柔道協会）
・観客席が満席になった際に出入りしにくい。（八戸市レスリング協会）

説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問３．現在の八戸市体育館に対して評価し、感想・意見をお聴かせください。
（各項目の平均は、「利用したことが無い・知らない」及び「未回答」を除いたもの）
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諸室の数・広さ（平均３．２）

【満足と評価した理由（回答数２）】
・不便さを感じていない。（八戸市ソフトテニス協会）
・更衣室はドアを開けると外から見えるので改善してほしい。（八戸市バドミントン協会）
【やや満足と評価した理由（回答数１）】
・他市町村と比較するとやや劣る。（八戸市ソフトボール協会）
【やや不満と評価した理由（回答数４）】
・部屋数が少ない。（八戸市ウエイトリフティング協会）
・会議室が１部屋しかないため、増えれば大会運営がもっとしやすくなる。（八戸市中学校体育連盟）
・審判、監督会議等の場合は不便に感じている。（八戸市銃剣道連盟）
【不満と評価した理由（回答数７）】
・更衣室の場所が悪い 使いにくい ロッカーがない。（八戸市体操協会）
・会議室が１つしかなく運営に苦労する。（八戸市バレーボール協会、八戸市空手道連盟、八戸市ママ
さんバレーボール連盟、八戸市柔道協会）
・数チームが集合する大会の場合更衣室の不足に苦心している。（NPO法人八戸市サッカー協会）
・サブアリーナが欲しい。（八戸市卓球協会）
・会議室、更衣室の充実が必要である。（八戸市レスリング協会）

施設の予約のしやすさ（平均２．６４）

【満足と評価した理由（回答数２）】
・特に支障なし。（八戸市バドミントン協会）
・指定管理者が丁寧に実施している。（八戸市ソフトボール協会）
【やや満足と評価した理由（回答数５）】
・大会が数日に及ぶ場合予約を取るのが困難。（八戸市ウエイトリフティング協会）
・指定管理者が調整し、助かっている。（八戸市中学校体育連盟）
・土日祝日は競合する為予約に苦労している。（八戸市銃剣道連盟）
【やや不満と評価した理由（回答数４）】
・紙媒体でないほうがいい。（八戸市体操協会）
・土日の予約が他団体と競合する為予約が取りにくくなっている。

（八戸市バレーボール協会、八戸市柔道協会）
【不満と評価した理由（回答数４）】
・年間大会日程などが見られるようにしてもらいたい。（八戸市ソフトテニス協会）
・年間室内でのスポーツなのに半面の場合定期的に利用できない。（八戸市バウンドテニス協会）
・２年前から予約できるようにしてほしい。（八戸市空手道連盟）

備品の質や数（平均２．１３）

【満足と評価した理由（回答数５）】
・計画的に更新されている。（八戸市バドミントン協会）
・特に問題ない。備品については満足している。（八戸市ウエイトリフティング協会、八戸市中学校
体育連盟、八戸市ソフトテニス協会、八戸市ママさんバレーボール連盟）
【やや満足と評価した理由（回答数２）】
・古く数もたりない。（八戸市銃剣道連盟）
・地区大会等は運営できているが大きい大会では不足する備品がある。（八戸市バレーボール協会）
・更新されているものもあるが、不足している備品もある。（八戸市柔道協会）
【やや不満と評価した理由（回答数１）】
・理由の記載なし。
【不満と評価した理由（回答数３）】
・不足気味である。（八戸市ソフトボール協会）
・古い。（八戸市体操協会）
・フェンスが不足している。（八戸市卓球協会）

説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

31



説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問４．現在の八戸市体育館は、市民の体育、レクリエーション等、健康で文化的な行
事及び集会等に利用される施設として整備されましたが、新たな体育館はどのような
場であることを望みますか。

25.0% 20.3% 6.3% 6.3% 17.2%

1.6%

0.0%

10.9%

4.7%

3.1%

4.7%

0.0%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0% 90.0% 100.0%

回答数６４

競技スポーツに利用できる場（プロスポーツ公式戦、全国大会など）

市民スポーツに利用できる場（市や地区の大会など）

地域スポーツに利用できる場（青少年を対象とした大会や自治会のイベントなど）

触れる機会の少ないスポーツを楽しめる場（トランポリン・ボルダリングなど）

スポーツ観戦がしやすい環境が整った場（客席が充実している、ゆったり過ごせるなど）

文化活動・イベントで利用できる場（演奏会・コンサートなど）

カフェやレストラン等で食事や休憩をゆっくりと過ごせる場

災害発生時に一時的な避難生活や防災活動の拠点として利用できる場

普段運動をしていない人でもストレッチやトレーニングの指導を受けられる場

高齢者や障がい者、乳幼児を持つ保護者など、誰もが安心して運動できる場

雨の日や猛暑日にも遊具などで幼児や児童を元気よく遊ばせることのできる場

その他
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問５. 新たな体育館のあり方、スポーツや健康づくりの環境整備について御意見などあ
りましたら御記入下さい。（自由意見・要望など）

八戸市卓球協会 ・現在、大会運営のことを考えると、八戸市体育館と東体育館の２つでぎりぎ
り各協会運営している状態だと思う。
・今後、プロスポーツチームの活用が増えてくると、各協会の運営に支障が出
てくると思われるが、同規模の体育館が３つとなると、平日を中心に利用しき
れないような気もする。
・耐震性など考慮すると、八戸市体育館の建て替えは喫緊の課題であるとい
えるが、同じ場所に建て替えるとなると、その間利用できなくなるという悩みも
ある。
・現状のスケジュールの中で、しかも建て替えるとなると別の場所を探せれば
いいのではと考える。

八戸市ソフトテニス協会 ・駐車場対策をしてほしい。大会が重複すると、駐車場に入れない車が駐車
まちの列をつくり、渋滞の原因となることや周辺で迷惑駐車となっている。

八戸市柔道協会 ・感染対策も踏まえ、ゆとりある席数の確保や、密を避けるため、サブアリー
ナの併設が望ましい。

八戸市相撲協会 ・体育館を実際に利用している現役の競技者や競技会場として利用している
若い人たちの意見や要望が重要だと思う。
・体育館の役目として必要な意見を聞くためにアンケートをとってはどうか。

八戸市バドミントン協会 ・体育館とプールを複合施設として整備している例があるが、床が湿気ですべ
りやすくなることも想定されるので影響が出ないようにしてほしい。

八戸市アイスホッケー協会 ・体育館は、屋外競技者がオフシーズンに使用する施設である。建て替え後
も利用しやすい料金となることを望む。

八戸水泳協会 ・市民プールも老朽化し、現在は青森県には50ｍ長水路（公認）は県営プー
ルと２箇所のみでいまさら整備も難しいと思う。天候に左右されない屋内公認
プール（25ｍ）でもいいので、新体育館を建てるのであれば1階部分に設置の
検討をお願いしたい。
・現在市のプールは市民プール50ｍと八戸ヤクルト25ｍのみです。八戸の選
手は青森市と鯵ヶ沢と行動に負担が多く施設があれば２・３回は開催できる。
（県連の大会が年８回ほどある。）

八戸市レスリング協会 ・乳幼児を持つ世代が活発に動ける環境が他地域に比べて少ない。
・八戸市には 0から2歳児が習える習い事がほぼなく、場所もおむつ替えス
ペースや授乳スペースがない施設がほとんどである。
・子どもの肥満対策等にも小さいころから体を動かす機会を多くし、気軽に遊
べるスペースの確保が必要である。

八戸弓道協会 ・過去の計画で弓道場は公園外に移転するとなっているが、公園内での建て
替えを希望する。現施設はあすなろ国体時に練習会場として整備された経緯
があり、大会を想定していない。

八戸市中学校体育連盟 ・駐車場の出入り口が１つしかなく大会時には込み合うので出入口を増やして
ほしい。

八戸アーチェリー協会 ・ある程度の規制が必要と思うが、あれもダメこれもダメだと使いたくなくなる。
・誰もが気軽に使用できる施設であってほしい。

八戸市ゲートボール協会 ・県内には他市町村のほとんどに屋内ゲートボール場があります。八戸市に
はない。普及活動をしたいが、夜間とか休日等、天候に左右されずに計画予
定ができず、競技者数が減少し困っている。体育館で競技できるよう検討して
ほしい。例えば17ｍ×22ｍのマット等しいてコートにする等。

八戸空道協会 ・新体育館に武道館を組み込むのか。今の武道館は40年余り経過しているの
で基本構想で検討すべき。

33



説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

③ 体育施設指定管理者向け調査

八戸市体育館の建て替えに関する基本構想について、検討する基礎資料とするため、市
内体育施設指定管理者に対し、アンケート調査を実施しました。

調査概要

期間 令和3年12月28日から令和4年1月11日まで
対象 エスプロモ株式会社（八戸市運動公園体育施設、南郷体育施設指定管理者）

八戸弓道協会（八戸市弓道場指定管理者）
八戸スポーツ・地域振興グループ（多賀多目的運動場指定管理者）

方法 各社へのアンケート用紙の配付、メールでの回答

問１．新しい体育館に必要と思われる競技施設、設備等についてお聴かせください。

項目 エスプロモ株式会社 八戸弓道協会 八戸スポーツ・地域振興グループ

競技場
面積

メインアリーナ2,400㎡
（バスケットコート ３面）

メインアリーナ1,584㎡
（バスケットコート２面）

その他競
技施設

○サブアリーナ/2分割化
（大会アップ会場‣武道大会/通常
…卓球常設1面と剣道‣ダンス等
で1面）
○武道場/柔道‣レスリング
○トレーニングルーム

弓道場併設
近的競技場 10人立ち
（5人立ち×2）

必要な
施設・諸

室等

・サブアリーナ1,200㎡
（バスケットコート2 面）
・選手控室 50㎡×4部屋
・医務室 25 ㎡×１部屋
・諸室 400 ㎡× 6部屋
諸室の用途（柔道場・レスリング
場・トレ室・多目的室・研修室兼ス
タジオ）
・その他 （ステージ・各協会向け
レンタルルーム・レフェリー室・
ドーピング・来賓控室）

・サブアリーナ ― ㎡

・選手控室 60㎡×２部屋
・医務室
・諸室 25㎡×1部屋
・諸室の用途
（役員室及び打合せ用）

・その他 （巻藁室40㎡）

・サブアリーナ 800㎡
（バスケットコート１面）
・選手控室 40㎡×4部屋
・医務室 40㎡×１部屋
・諸室 40㎡×5部屋
諸室の用途（事務室、会議室×2、
放送室、授乳室）

・その他 （倉庫、トレーニング
ルーム、多目的ルームなど）

観客席 3,000席 2,500席

天井高
（ｍ）

メイン18ｍ サブ10ｍ 弓道場４ｍ以上 10ｍ

照度 1000ルクス調光式LED 300～700ルクス 1000ルクス

その他

・各競技団体…大会等に使用す
る用具等の保管場所の提供（レ
ンタルルーム）
・（サークル室を固有団体が独占
するため）
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問２．現在の八戸市体育館に対する感想・意見を５段階で評価し、意見をお聴かせください。

評価項目 評価
評価理由

（1から4とした場合）

競技環境の

快適さ

エスプロモ株式会社 ４

冷房・空調設備がない
競技場脇が更衣室で不便（通路）
天井暖房パネル設備…上下空間の温度差
階段…急勾配でありエレベータ無

八戸弓道協会 ５ 使用した実績が無い為

八戸スポーツ・地域振興グループ ３ 座席数がもう少しあったほうがいい。

料金の

利用しやすさ

エスプロモ株式会社 ３

近隣市町村も含め、全国的にも安価であり、
お客様からのクレームなし。
特に卓球室貸切料金560円/ｈについては安す
ぎる感がある。

八戸弓道協会 ５ 使用した実績が無い為

八戸スポーツ・地域振興グループ ２ 料金が安く、利用しやすい。

施設の

大きさ

エスプロモ株式会社 ３
全国的に競技会場が３面仕様となっているが、
現状２面であることから日程や開館時間の延
長、休館日開館を施し対応している。

八戸弓道協会 ５ 使用した実績が無い為

八戸スポーツ・地域振興グループ ３
利用にあたり、入口がたくさんあるため少し分
かりづらい。

諸室の数・広さ

エスプロモ株式会社 ４
設計上、１階体育館の畳保管庫は、更衣室で
ある。多種多様な競技用具の保管が多くなっ
てきている現状、数も広さも不足を感じる。

八戸弓道協会 ５ 使用した実績が無い為

八戸スポーツ地域振興グループ ３ もう少し広い方がいい。

施設の

予約のしやすさ

エスプロモ株式会社 ３

施設使用率平均

競技場85％、武道館50％であり、予約空きは
平日日中となっている。その他の時間帯は予
約し難い状況です。

予約システム導入施設は利便性が向上。

八戸弓道協会 ５ 使用した実績が無い為

八戸スポーツ・地域振興グループ ３ ネットでの申込が分かりにくい。

備品の

質や数

エスプロモ株式会社 ４

バド・バレー支柱など更新されている備品もあ
るが、全体的に老朽化による使用不能数が
多い。また、体操用具種類も少ないと協会か
ら申し入れされている。

八戸弓道協会 ５ 使用した実績が無い為

八戸スポーツ・地域振興グループ ５
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問３．現在の八戸市体育館は、市民の体育、レクリエーション等、健康で文化的な行事
及び集会等に利用される施設として整備されましたが、新たな体育館はどのような場で
あることを望みますか。最大３つまで印を付けてください。

エ
ス
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モ
株
式
会
社

八
戸
弓
道
協
会

八
戸
ス
ポ
ー
ツ
・

地
域
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グ
ル
ー
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競技スポーツに利用できる場

（プロスポーツ公式戦、全国大会など）
○ ○

市民スポーツに利用できる場

（市や地区の大会など）
○ ○ ○

地域スポーツに利用できる場（青少年を対象と

した大会や自治会のイベントなど）
○

触れる機会の少ないスポーツを楽しめる場

（トランポリン・ボルダリング等）

スポーツ観戦がしやすい環境が整った場

（客席が充実している、ゆったり過ごせる場）

文化活動・イベントで利用できる場

（演奏会・コンサート）

カフェやレストラン等で食事や休憩をゆっくり

と過ごせる場

災害発生時に一時的な避難生活や防災活動の拠

点として利用できる場
○ ○ ○

普段運動をしていない人でもストレッチやト

レーニングの指導を受けられる場

高齢者や障がい者、乳幼児をもつ保護者など、

誰もが安心して運動できる場

雨の日や猛暑日にも遊具などで幼児や児童を元

気よく遊ばせることのできる場

その他
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問４．施設を運営するうえで、維持管理経費を抑えるために取り組んでいることについて
お聴かせください。

【エスプロモ株式会社】
・年間を通した管理計画を策定し、業者任せにせず、できるだけスタッフが立ち合い、作業実施手
順や日常運転時の留意事項を確認。保有資格を活かし知識や技術習得に務め、整備・除雪や簡易修
繕は自社で対応し維持管理費の節減に取り組んでいる。
・昨今の燃料や電気料単価の上昇が管理経費を圧迫しているが、施設管理実績のノウハウを活かし、
エネルギーコストの削減に取り組んでいる。
・最低賃金の引き上げにより、清掃・警備等外注コストが年々増加している。
【八戸弓道協会】
・照明設備の省エネ化：通常蛍光管から高効率蛍光管へ、さらにLED照明器具の更新。
・冬季に射場をビニールシートにて矢道との間を遮蔽して、暖房効果を高め燃料費の節約に努めて
いる。
【八戸スポーツ・地域振興グループ】
・スタッフがこまめに施設の見回りを行い、施設の異常を一早く察知し、早期に保守点検・修理することで
機能低下を最小限に抑え、維持管理経費低減に努めている。

問５．体育施設を運営している中で、施設の構造や配置、設備などについて課題に感じて
いること、改善の必要性等について御意見をお聴かせください。

【エスプロモ株式会社】
・現建て替えプランでは、長根公園内の別な場所へ建設することとなっており、現地建て替えによ
り数年間施設を減らさずに新体育館へ移行できることは、市民にとって望ましいことと思う。
・建設にあたり長根公園内は地盤が軟弱であるため、必要な対策を施すことが必要と考える。
・現体育施設では、「夏は暑く冬は寒い」という「当たり前」が通用しなくなってきた。建物内全
空間は常に快適性を求められますが、ランニングコストの低減と快適な競技環境の両立が課題とな
る。
・新しい体育館では、省エネの観点から競技に支障がない範囲で天井高を諸室ごとに設定すること
も有効と考える。
・また、全国規模の大会を開催する際、関係者と観客が混じることがないよう、動線を含め選手控
室や更衣室等などが考慮されておらず、円滑な大会運営に支障をもたらしてる。諸室を複合用途に
活用することも必要と考える。

【八戸弓道協会】
・通路に屋根からの落雪、凍結により転倒骨折した例がある。
・弓道場に関しては、誤射による矢の飛び出し防止のための矢止め対策が必要。

【八戸スポーツ・地域振興グループ】
・条例により催物を開催する場合の利用料金が非常に高く設定されており、イベントを開きたい利用者側
が及び腰になっているように思われる。

・集客に失敗しても痛手が少ないように利用料金設定を改定し、まずは施設の稼働率アップを狙ってみて
はどうか？
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問６．新たな体育館のあり方、スポーツや健康づくりの環境整備等、体育施設を管理運営
する立場の視点から、御意見などありましたらお聴かせください。

【エスプロモ株式会社】
・八戸市体育館、武道館を使用している全てのお客様が、新体育館に移行できる施設づくりが必要
と考える。
・新たな体育館が利用しやすく効率的な運営ができるよう、利用者や現指定管理者へヒヤリングし、
設計に落とし込むことが必要と考え、スポーツを「する」人のみならず、「みる」「支える」人全
てが、生涯にわたってスポーツに親しむことができる施設が望まれる。
・利用者の多くは健康への意識、運動する目的意識が高く、年齢が高まるにつれてその意識は高
まっている。
・継続しやすいスポーツ施設を提供することが市民の健康寿命を延ばす。
・複合施設とすることで増加が想定される大会に関し、各競技大会が一般利用を休館にすることが
なく開催できるよう動線や、施設のレイアウトを考慮する必要があり、コンサート等文化イベント
に関しては、他の公共施設の存在意義を活かすため、新たな体育館はスポーツに特化した施設で
あっても良いと考える。

【八戸スポーツ・地域振興グループ】
・余裕があれば「文化活動・イベントで利用できる場（演奏会・コンサート）」の整備（設備や備品の充実）も
進めていってはどうか？（スポーツに興味がない人に興味を持っていただくための足掛かりとして。）
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

④ 地元プロスポーツチーム向け調査

八戸市体育館の建て替えに関する基本構想について、検討する基礎資料とするため、当
市を拠点とするプロスポーツチームに対し、アンケート調査を実施しました。

調査概要

期間 令和3年12月28日から令和4年1月11日まで

対象 東北フリーブレイズ アイスホッケー （アジアリーグアイスホッケー）
ヴァンラーレ八戸 サッカー （Ｊ３リーグ）
青森ワッツ バスケットボール （Ｂ２リーグ）

HACHINOHE DIME 3人制バスケットボール(3x3.EXE PREMIER)

方法 各チームへのアンケート用紙の配付、メールでの回答

問１．シーズンごとのホーム戦平均入場者数についてお知らせください。

東北フリーブレイズ ヴァンラーレ八戸FC 青森ワッツ HACHINOHE DIME

2018(-19) 1,054人 2,028人 1,376人 ―

2019(-20) 1,108人 1,760人 1,314人 ―

2020(-21) 680人 666人 710人 500人

2021(-22) 670人 1,137人 719人 600人

問２．過去に開催されたホーム戦のうち、最多観客数となったゲームについてお知らせください。

東北フリーブレイズ ヴァンラーレ八戸FC 青森ワッツ HACHINOHE DIME

観客数 2,040人 5,028人 3,107人 600人

開催日 2013.3.30（土） 2016.10.2（日） 2016.4.10（日） 2021.6.21（土）

対戦相手 王子イーグルス ＭＩＯびわこ滋賀 福島ファイヤーボンズ
3x3.EXE PREMIER

リーグ

会場 テクノルアイスパーク八戸 ダイハツスタジアム マエダアリーナ FLAT HACHINOHE

要因 プレーオフファイナル
ダイハツスタジアムの
こけらおとしだったた
め。

ホーム最終戦

告知がうまくできた。
（八戸市の協力により
ポスターを作成し、市
内全小中高等学校や
施設に掲出した。）
施設が新しく、盛り上
がりも創出できたため。
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問３．ホーム戦開催にあたり、体育館に必要な競技施設、設備等についてお知らせください。
（体育館を競技会場として行うチームのみお答えください。）

青森ワッツ HACHINOHE DIME

競技場面積 28ｍ×15ｍ＝420㎡ 25ｍ×20ｍ＝500㎡

必要な施設・諸室

サブアリーナ（ﾊﾞｽｹｯﾄｺｰﾄ1面分）
選手控室 2部屋
医務室 1部屋
諸室 6部屋

選手控室 8部屋
医務室 1部屋
諸室 1部屋

観客席 3,000席以上 1,000席以上

天井高 7ｍ ―

照度 1,400ルクス以上 ―

問４．現在の八戸市体育館に対する感想・意見を５段階で評価し、意見をお聴かせください。

【使用実績のあるHACHINOHE DIMEのみ回答があった】

評価項目 評価 評価理由

競技環境の

快適さ
やや不満 階段の段差があり過ぎて、子供達が上り降りしづらい。

料金の

利用しやすさ
不満 入場料を徴収する場合としない場合の差がありすぎる。

施設の

大きさ
やや不満 サブコートがあれば満足

諸室の数・広さ 不満 選手控室などがなく、着替えをトイレや観客席でおこなっているのが現状

施設の

予約のしやすさ
不満

冬場は特に予約ができない。協会などが優先的になる為、一般はほぼ予
約できない。

備品の

質や数
不満

全体的に古い。デジタイマーなどの貸出もしてほしい。難しいのであ
れば、備品を保管させてほしい。
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説明案件（３）アンケート調査・先進事例調査について

問５．現在の八戸市体育館は、市民の体育、レクリエーション等、健康で文化的な行
事及び集会等に利用される施設として整備されましたが、新たな体育館はどのような
場であることを望みますか。最大３つまで印を付けてください。
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競技スポーツに利用できる場

（プロスポーツ公式戦、全国大会など）
○ ○ ○ ○

市民スポーツに利用できる場

（市や地区の大会など）
○

地域スポーツに利用できる場

（青少年を対象とした大会や自治会のイベントなど）
○ ○

触れる機会の少ないスポーツを楽しめる場

（トランポリン・ボルダリング等）

スポーツ観戦がしやすい環境が整った場

（客席が充実している、ゆったり過ごせる場）
○ ○

文化活動・イベントで利用できる場

（演奏会・コンサート）
○

カフェやレストラン等で食事や休憩をゆっくりと過ご

せる場

災害発生時に一時的な避難生活や防災活動の拠点とし

て利用できる場

普段運動をしていない人でもストレッチやトレーニン

グの指導を受けられる場
○ ○

高齢者や障がい者、乳幼児をもつ保護者など、誰もが

安心して運動できる場

雨の日や猛暑日にも遊具などで幼児や児童を元気よく

遊ばせることのできる場

その他

問６．新たな体育館のあり方、スポーツや健康づくりの環境整備等、プロスポーツチームの視点か
ら、御意見などありましたら御記入下さい。（自由意見・要望など）

【HACHINOHE DIME】
鹿島アントラーズのスタジアムがそうでしたが、365日営業を目指してほしい。大会やイベントがな

い時でも市民の方が集まれる（集まる）施設運営。例えば、室内のランニングコース（ウオーキング
コース）などを設けるなど。
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